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海拔 5200 米的珠峰大本营与山脚之

间以前将近 100 公里的碎石路，在

2016 年被新铺设的柏油马路替代，

普通游客抵达珠峰景区更为便利。

这使得参观珠峰景区的游客逐年增

加，2018 年接待的游客数量超 14 万

人次。

游客越来越多，他们带来的垃

圾污染的风险也越来越大。据报道，

2018 年，西藏自治区组织清理珠峰

保护区海拔5200米以上的垃圾约8.4

吨。

2019 年 5 月 23 日，复旦大学附

属华山医院神经外科主任医师吴劲

松教授从北坡登上珠峰，成为国内

首位登顶珠峰的外科医生。他在多

年的高山攀登中，曾多次到达珠峰

区域。他告诉《新民周刊》记者：

对于珠峰区域的登山者而言，面临

的一个实际问题就是不是每个人都

有能力把自己产生的全部垃圾带下

山。他举例说，登山中携带的氧气

瓶，一个空瓶的重量大概在 2.5 公斤

左右；而为了减轻身体负担，登山

者的负重一般只有 5-10 公斤，一个

空瓶的重量是相当可观的。如果消

耗过多体力，就有可能在登山过程

中出现意外，所以许多登山者不愿

意把空瓶带下来。

即是对于体格满足要求的人来

说，在雪山与寒风中做环保，难度

和危险也超出想象。每一次清理垃

圾，都是一次在刀尖上的舞蹈。曾

多次登顶珠峰的西藏登山队队员次

仁旦达介绍了一次自己的历险：“在

海拔 7900 米处，我看见身边不远处

有一个丢弃的水壶。我把自己的保

护锁挂在主绳上，一步步挪动，最

后几步刚要踏过去捡，没想到水壶

下面是一处冰裂缝，我差点跌进悬

崖。”

吴劲松说，2018 年西藏喜马拉

雅高山环境保护基金会成立，筹集

资金激励人们清运垃圾，这对环保

很有实效。

他说，近年来中国的登山队越

来越重视环保，例如在营地搭的帐

篷也都会自行带下山。这些帐篷如

果不收走，之后就会被狂风撕碎到

处飘散，成为污染环境的垃圾。“我

们现在的登山，基本已经可以做到

让珠峰区域的垃圾‘零新增’了。”

不仅如此，各种减少垃圾存量

的行动也在不断展开。

大本营下撤到 2 公里外的绒布寺，

观景并不受影响。游客还可以通过

珠峰公路观景平台和 318 国道上的

珠峰观景平台欣赏珠峰。此外，正

常的登山和科考并不受影响。

对此，西藏自治区体育局局长

尼玛次仁表示：这个措施就是为了

加强环保的力度。他说：在 2007 年

以前珠峰每年接待的登山者可能有

一千多人。为了更好地保护珠峰环

境，从 2018 年起，攀登珠峰接待服

务每年只限春季，登山人数控制在

三百人左右。

珠峰区域除了是登山、科考的

目的地外，也是国家4A级旅游景区。
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